

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## AL COMERCIO

Se ha recibido en la casa **Amengual y Muntaner** un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se timbran ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.

### Sobres timbrados

á 7 pesetas el millar.

2, Cadena, 2-30, Conquistador, 30

### Copiadores de cartas

Los hay de todas clases y precios, de 1.000 y de 500 hojas, con su correspondiente índice y en diferentes clases de encuadernación.  
Clase económica de 500 hojas con índice, secante y papel satinado á

12 reales uno

Imprenta y Librería de Amengual y Muntaner  
CADENA, 2—CONQUISTADOR, 30

## OFICIALES ZAPATEROS

Tanto de calzado para señora como para caballero se necesitan en el taller de Cristóbal Massanet—Call, 4, 6 y 8.

## Vicios de origen

«España es un país esencialmente agrícola.»

La exactitud de esta frase que existe de antiguo en labios de todos los españoles, cuando en asuntos materiales se ocupan, sería verdaderamente axiomática si no tuviera mas significación que la de que España tiene en su agricultura una de las fuentes principales de bienestar y riqueza.

Una nación que posee cerca de sesenta millones de hectáreas de un suelo lleno de accidentes y un clima variadísimo que le permite cultivar lo mismo las plantas tropicales que las privativas de las regiones templadas y las y glaciales, creada esta por la naturaleza para ser agricultora por excelencia.

Mas como se entiende por muchos equivocadamente que la nación es agrícola porque los productos espontáneamente florecen y que eso es debido, no solo á lo privilegiado del suelo y á la benéfica influencia del sol y del aire que lo fecundizan, sino al perfeccionamiento que alcanza entre nosotros tan importante ramo de riqueza; preciso es por triste que resulte, reconocer que esta concepción de la frase no es admisible.

España ostenta, es verdad, una riquísima vegetación, pero la ostenta malamente distribuida. El aspecto botánico de la Península condensa las tintas y formas de casi todo el hemisferio septentrional, pero las condensa confusamente y en grupos alejados por inmensos páramos y desvestidas estepas, por altísimas masas de granito, y por calvas y lavadas pizarras y calizas, sujetas al trabajo de descomposición de agentes externos, y al minar constante de torrentes, arroyadas y aguaceros impetuosos.

Entre las umbrías del Pirineo hay solanas estériles y desaholadas que siguen y se extienden hasta el Pirineo occidental y cordillera astúrica usurpando los *tejos* y *mostajos*, en los referidos macizos, zonas amplísimas al cultivo de la patata, del centeno, de la avena, y á los valiosos montes de coníferas.

Jaras improductivas cubren la vieja Sierra Morena, y la invasora especie va desalojando ya á la sombría y riquísima encina, manto dominante en otro tiempo de los famosos montes de Toledo.

Cerca de diez mil hectáreas de rasos esterilizan la producción leñosa de nuestra Sierra de Guadarrama, desde su extremo N. E. al pinar de Navafria, y grandes trechos de dicha línea orográfica las cubren y manchan el *piorno*, el *jabino* y el *hela-cho*. La tea y el hacha recorren esa Sierra, haciendo desaparecer de ella muchos vegetales que se secan y pierden faltos de humus, de sombra, y contrariados á cada instante por el formidable caudal de los arroyos torrenciales.

En el mismo corazón de Castilla, una grandísima estepa, la del Tajo, de 1.800 kilometros cuadrados, roba suelo y productos á la agricultura patria, afeando el territorio con barrancos y colinas áridas, y

con margas y arcillas capaces de sustentar ricos viñedos y productivos olivares.

Las márgenes del Guadalquivir están empobrecidas con las marismas; la provincia de Murcia encierra mesetas secas y terrenos sin provecho, y la estepa bética es un gran desierto con un solo oasis: el valle del Genil.

¡Y qué desconsuelo en las cercanías de Jaén, llenas de yesos, de calizas y de margas, abrasadas en el verano, manchadas á pequeños trechos por la atocha y abandonadas hasta por los pájaros!

¡Qué dolor en las desnudas montañas de Lérida! ¡Qué triste el contemplar las arenas del Golfo de Rosas (Gerona)!

Sin duda que estas consideraciones forman un proceso de nuestra agricultura, y muestran lo que falta á España en la senda del progreso rural, y los poderosos esfuerzos que precisa hacer para aprovechar debidamente su territorio, entrando de esta suerte en el concierto de las demás naciones.

Pero aún hay más.

Mucho se ha hecho en España de un siglo á esta parte para mejorar la agricultura y bastaríamos para demostrarlo las causas de atraso que señalaba el insigne Jovellanos en su conocido informe sobre la ley agraria. La mayor parte de aquellos óbices han desaparecido con las leyes desamortizadoras y otras reformas; pero quedan en pie algunos obstáculos, comunes unos á todos los tiempos é hijos otros del carácter del país.

Entre estos, dejando á un lado por ahora la emigración, vicios en los medios de colonización, transporte y riego y deficiencias de la estadística agrícola apesar de todos los esfuerzos del elemento oficial para encaminar el cultivo por buenos senderos y estimular su desenvolvimiento y progreso, hemos de fijarnos en dos que entrañan trascendental importancia.

Es máxima entre los dasónomos que no hay cultivo agrario sin montes y es por demás sabido, que las montañas desvestidas de árboles sólo mantienen en los valles que limitan y cierran una labor expuesta á las funestas consecuencias de los arrastres y al furor indomable de los desbordamientos é inundaciones.

En la naturaleza no existe un solo detalle sin concierto colocado, y así como las cordilleras y sistemas de montañas son hechos fijos, dependientes de la dinámica terrestre, así también la vida de los valles es el resultado y la última consecuencia de fuerzas y fenómenos que se realizan en las regiones altas, verdadero asiento de los árboles. Por eso, cuando el hacha y la tea llegan hasta las empinadas crestas de las montañas el descuajo arroja sobre los llanos calamidades sin cuento, ruinas y desolación. Siendo nuestra Península una gran pirámide, con vertientes hacia los mares, pelar las sierras es llevar á aquellos el suelo de la patria, y no desenvolver el cultivo forestal es mirar con indiferencia como las aguas, libres del vasallaje de los árboles, gigantes que las ciñen en otros países en ancho y duro círculo de hierro, minan y arrancan de nuestros campos los elementos de fecundidad.

Por otra parte: es una verdad inconcusa que el progreso agrícola, el desenvolvimiento de la riqueza rural, roba la esterilidad á los campos, la espontaneidad á las selvas y la fiereza á la vida animal: pues bien, aquí en España la labor descuida el terreno y deja en la soledad de los desiertos alpinos, seres utilísimos, reclamados por los preciosos intereses de la tierra. Escos extensos prados de las vegas de Córdoba y Sevilla, del Jarama y del Tajo donde se solaza la ganadería brava, ¿son otra cosa que baluartes donde se defienden los dejos de nuestro atraso rural?

Una nación que se halla en condiciones tales, no puede considerarse mal que pese á nuestro orgullo nacional, como agrícola por excelencia.

La repoblación de las montañas y el respecto hacia la vegetación que sustentan es uno de los deberes principales del Estado, y es el trabajo forestal premisa necesaria para desarrollar en toda nación, y sobre todo en la nuestra una agricultura próspera y floreciente.

Cuando España estimulada por los tra-

bajos incesantes de otros pueblos de Europa y por las ideas de la ciencia agraria, cree una vida rural sobre sólidas bases, el toro, elemento usurpado hay á nuestro cultivo, no pastará en las agrestes soledades ni permanecerá en la fiereza del aislamiento; será, sí, una de las columnas más robustas de la agricultura, y un amigable compañero del caballo, de la mula, de la oveja, de la cabra y del hombre mismo que mirará en el valiente rumiante, no una fuerza superflua, sino un vigor reclamado por los intereses de la tierra.

Así se manifiesta la civilización y la cultura en sus variados y complejos órdenes: ahondando en la tierra para sacar de sus entrañas los materiales que deben constituir la vivienda; amansando las bestias y y sometiendo á la pena del trabajo; robando un día y otro átomos de bravura y espontaneidad á la naturaleza; vistiendo y poblando las medrosas soledades del desierto, y haciendo del universo todo, un solo esfuerzo encaminado á la perfección.

No se conseguirá ciertamente levantar entre nosotros la opinión pública respecto á la cuestión agraria fingiendo ó soñando riquezas que no poseemos. España no es un país rico, porque la riqueza brota con el trabajo, y aquí el trabajo es pobre. Gémenes valiosos encierra la Península de prosperidad; pero para desenvolverlos y acrecentarlos es ante todo preciso examinar y comprender nuestra situación á la luz del ideal científico y de los trabajos que en la esfera agrícola realizan con sabio empeño otras naciones que conocen mejor sus verdaderos intereses.

A. PALMA ESCOBAR

## El nuevo ministerio Inglés

Mister Gladstone

Por cuarta vez ocupa el puesto de primer ministro del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda, hecho sin precedente en los anales de Inglaterra.

A pesar de tener ochenta y tres años, ha demostrado en la última campaña electoral una actividad que le envidiarán muchos de cincuenta.

Conserva las facultades morales tan vivas como en su juventud.

Ningún hombre político inglés ha tenido tan larga experiencia parlamentaria, pues hace sesenta años que tiene asiento en Westminster, donde entró por primera vez como representante de Newark en 1832.

Tiene una actividad prodigiosa y le sobra tiempo para leer sus libros favoritos y escribir á sus innumerables amigos y correligionarios.

En política inspira Gladstone á sus correligionarios, más que veneración una especie de fetichismo; su palabra es ley, y calla el liberal más recalcitrante y más independiente cuando se le dice: «Gladstone lo quiere».

Sir William Harcourt

Tiene sesenta y cinco años; es alto, grueso, y orgulloso de su origen, pues pretende tener sangre real en las venas y descender de los Tudors ó de los Estuardos.

Antiguo profesor de Derecho internacional de la Universidad de Cambrai, ha sido en situaciones anteriores, presididas por Gladstone, ministro del Interior y canciller del Echequier.

Los irlandeses, que hoy le acogen con gusto, le odiaban ferozmente cuando era ministro del Interior, en cuya época no se atrevía á andar por las calles más que escoltado por agentes disfrazados.

Hoy se ha olvidado todo, y sir William Harcourt y los irlandeses son los mejores amigos del mundo.

La especialidad de sir William Harcourt cuando está en la oposición consiste en pronunciar grandes acusaciones contra el Gobierno conservador. Cuando está en el poder cambia de estilo.

Escribe en el *Times*, y firma con el seudónimo *Historicus*.

Sir John Morley

Es abogado, pero no ha ejercido nunca, y se ha preparado para la vida política con trabajos literarios y estudios sobre los enciclopedistas. Ha sido periodista durante mucho tiempo.

Fué diputado por primera vez en 1883, representando el distrito de Newcastle. Ha

sido secretario de Irlanda y es un partidario convencido del *home rule*, pero no es ni socialista ni partidario de la jornada de ocho horas, lo que le ha valido la hostilidad de los obreros del distrito que representa. Morley tiene cincuenta y cuatro años.

Lord Spencer

Antiguo Virrey de Irlanda de 1880 á 1885, en el segundo Ministerio Gladstone, lord Spencer tuvo que aplicar las leyes coercitivas necesarias á consecuencia del asesinato de Cavendish y de Burke. Esto le valió el odio de los irlandeses y el sobrenombre de Conde Rojo, no sólo por su larga barba roja, sino también por la reputación de bebedor de sangre que le hicieron los irlandeses sin merecerlo.

Convertido al *home rule*, como su jefe, Spencer ha venido á ser una especie de idolo para los nacionalistas.

Lord Spencer, como Morley, habría deseado ir al Foreign-Office, donde ha prestado grandes servicios á su partido.

Acaba de vender, por seis millones de francos, la soberbia biblioteca de Althorpe, formada por su suegro, y que era una de las más notables colecciones particulares del mundo.

Lord Rosebery

Apesar de tener cuarenta y cinco años, lord Rosebery comparte con lord Randolph Churchill y Herbert Gladstone el privilegio de ser representado por los dibujantes de periódicos cómicos ilustrados bajo la figura de un joven, á causa sin duda de no tener un solo pelo en la cara.

Hace diez años se dedicó á la política, y con tan buen pie entró en ella, que en 1886 Gladstone le nombró jefe del Foreign Office, donde demostró aptitudes que revelaban en él un hombre de Estado de primer orden, hasta el punto de que los conservadores mismos reconocían que sería un digno sucesor del marqués de Salisbury.

En política exterior, lord Rosebery es un imperialista convencido, y en política interior es partidario del *home rule*, de la reforma de la Cámara de los llores, de la federación imperial y de la ampliación de los poderes del Consejo del Condado de Londres, del que ha sido el primer presidente.

Lord Kimberley

Tiene sesenta y seis años y una larga experiencia de los negocios, porque hace cuarenta años que debuta como subsecretario en el Foreign Office.

Ha sido después embajador extraordinario en Rusia, ministro de las Colonias y ministro de la India.

Fué Virrey de Irlanda en la época agitada de 1864 á 1866, y los irlandeses, haciendo el anagrama de su nombre, le pusieron un apodo feo.

Todo esto se ha olvidado en el día, y lord Kimberley es tan defensor del *home rule* como su jefe.

Después de la muerte de lord Grandville, lord Kimberley ha sido el *leader* de la oposición liberal en la Cámara de los llores.

Lord Herschel

Nació en 1837. Goza fama de buen abogado, y por su reputación y gran fortuna, necesitando mister Gladstone en 1886 un lord canceller, le hizo par. Tiene muy poca historia política.

Mister Asquith

Tiene cuarenta años, entró en el Parlamento en 1886 y ha sido nombrado ministro del Interior. Su rápida carrera política le ha creado muchos enemigos; pero es hombre de condiciones para luchar ventajosamente contra todos ellos.

Su reputación como orador data de su paso por la Universidad de Oxford.

Mr. Asquith habla poco, y sólo cuando tiene algo que decir, y por esto ha conseguido desde los comienzos de su carrera política hacerse escuchar de sus colegas.

Su nombramiento para el Ministerio del Interior ha causado gran sorpresa en los círculos, y se cree un peligro que comience por donde otros concluyen, pues es sumamente difícil el puesto de secretario de Estado en el departamento del Interior, y se teme que, envejecido por su elevación, no responda debidamente á las esperanzas de sus amigos.

## Marruecos

### Allocución del Sultán á las kábilas

El *Imparcial* ha recibido una carta sobre la cuestión de Anghera, que contiene pormenores muy interesantes.

Después de hacer un retrato de El H'man, comparándole con el difunto general francés Boulanger, copia el corresponsal los siguientes párrafos de la allocución dirigida por el Sultán á los jefes de las kábilas rebeldes:

«Sois vosotros, hijos del Profeta, verdaderos musulmanes, los que, oyendo las razones especiosas inventadas por la ambición de un hombre que, después de todo, nada tiene de grande, sois vosotros los que os presentáis en abierta rebelión contra el Gran Cheriff, descendiente de Mohamet, y dais el espectáculo á las mismas puertas de Europa, donde viven nuestros enemigos los cristianos, y en la ciudad profanada por ellos, de desgarraros en fratricida lucha, que solo á sus intereses puede beneficiar.

No comprendéis que esos enemigos son poderosos y solo buscan motivos para apropiarse este país por el sólo derecho del más fuerte; que buscan la ocasión de ingerirse en nuestros asuntos so pretexto de difundir una civilización de la que hacen alarde, sin ver que no les impide vivir en luchas que pueden ser más sangrientas y más tenaces que las nuestras; que hablan mal de nuestra administración, y todos los días vemos procesos escandalosos en que están envueltos muchos de sus grandes funcionarios; que condenan nuestras costumbres por inmorales, y vemos hechos que nos hacen rebuznar á nosotros, propietarios del harem; que injurian á nuestro ejército calificándolo de hordas, y, sin embargo, hemos sabido respetarlos dentro de nuestras luchas más que ellos se respetan entre sí cuando las tienen; que hablan del poder nominal del Sultán, y, á pesar de lo que ellos llaman fanatismo, son respetados en sus viajes por el interior del Imperio, después de saber sus intenciones, que no son otras que la ruina de la sociedad que representamos; que hablan de nuestra doblez, y ellos, so pretexto de amistad, nos quieren imponer leyes que vulneran todos nuestros derechos, todas nuestras tradiciones y todos nuestros intereses.

En estos momentos, cuando el Sultán acaba de dar lección ejemplar y sin precedente en los fastos diplomáticos á la poderosa Inglaterra, os volvéis contra él, para dar lugar á que por otros medios consigáis lo que se le ha negado.

En estos momentos, cuando todos los súbditos debían ser más adictos al Sultán por la energía desplegada contra las pretensiones cristianas, venís á suscitar dificultades interiores que entorpezcan su marcha en el exterior. No sois buenos musulmanes, no sois dignos hijos del Profeta, no merecéis el Paraíso de los creyentes; sólo merecéis la execración más grande, el castigo más terrible, la maldición más profunda. ¿Y cuál es el motivo de tanta perturbación?

El que no queréis al *bassa* puesto por el Sultán. El derecho de petición no se ejerce con las armas en la mano, ni es posible que el Sultán acceda á cada momento á quitar los funcionarios delegados de su autoridad casi divina, con detrimento de ella misma. Habéis servido de mofa y de escarnio á todos los cristianos, que han ido á ver vuestras matanzas como van á sus teatros.

Hasta han llegado á poner en tela de juicio vuestro valor, riéndose de nuestros medios de combatir, de nuestra táctica, poniéndonos en ridículo en la prensa del mundo entero. Es preciso que acabe todo esto. Es necesario someterse al Sultán, pedirle perdón; ése es vuestro deber. Lo reclaman los más altos intereses de nuestra religión, de nuestra raza y de nuestra independencia. Pensadlo bien y decidid pronto.

Por último, termina el corresponsal asegurando que la presencia de barcos extranjeros en la rada de Tánger hubiera excitado los ánimos, y dada la creencia que los moros tenían de un posible desembarco, más hubiera servido para provocar un conflicto que para evitarlo.

Estas palabras del corresponsal mencionado demuestran la prudencia y la sensatez con que el Gobierno ha procedido desoyendo las excitaciones de los periódicos que sueñan con la «guerra al infiel marroquí», y al menor disturbio entre el Sultán y las kábilas desearían que se presentara una escuadra española en Tánger y se organizara un Cuerpo de ejército que penetrara por el Moghreb adelante, hasta Fez ó hasta el Sahara.

## Una becerrada en la granja

Comunican pormenores de la regocijada corrida de toretes que se verificó el 17 en aquel ameno y delicioso Real Sitio.

Los toretes pertenecían á la ganadería de D. Natalio Martín, vecino de Cercadilla, y dieron bastante juego.

La «cuadrilla» estaba compuesta de los señores Don Rafael Carvajal, D. Alejandro y D. Basilio Avial, D. Manuel Estremera, D. Federico Bertodano, condes de Villaverde de la Alta y del Casal, D. Carlos González, D. Luis Heredia y D. Alfonso Barroeta.

Todos ellos demostraron durante la lidia grandes conocimientos en el arte taurino, por lo cual fueron muy aplaudidos, especialmente D. Rafael Carvajal, y recibieron en recompensa de su trabajo muchos y valiosos regalos.

La presidencia estuvo á cargo de las hermosas señoritas de Bascarán, Barrie, Bonafox y Casas, que recibieron al presentarse en el palco presidencial una entusiasta ovación.

El despejo de la Plaza lo hizo, en un magnífico caballo, D. Alfonso Bascarán que fué obsequiado por S. A. la Infanta Doña Isabel con un alfiler para corbata, de plata y brillantes, representando una espada.

La notable música del regimiento de Zaragoza, dirigida por el profesor señor Martínez, ejecutó durante la corrida varias piezas de su escogido repertorio. De la puerta del toril estuvo encargado el marqués de Beniel.

S. A. la Infanta Doña Isabel, que al ocupar su palco fué saludada y vitoreada por todo el público, presenció la corrida, acompañada de la marquesa de Nájera, del señor Coello, conde de Caserta, el gobernador de Segovia, señor Guillén, el alcalde y el administrador del Real Patrimonio.

A tan animada y divertida fiesta asistieron las marquesas de Valdeza, Valdeiglesias, Goicoerrotea, Portugaitea, Castellar, Coquilla, Villa Fiel, Aduanero, duquesa de Ahumada, condesa de Peñalver, conde de Humanes, conde de Gavia señoras de Bascarán, Orfila; Santana, coronel Ibañez, Dumont, general Barrie, Bertodano, Cos-Gayón, Soria, Santa Cruz, Francisco Santa Cruz con sus hijos Antonio y Angelita, Laserna, Moreno, Gil Becerril, Bonafox, general Campos, Drumen y su hijo D. Juan, López Borreguero, Monsálvez, Méndez Vigo, Albareda, Heredia, Girón Mirascl, Alvarez Mariño, Bañer, Baeza, Malladas, señoritas de Cojlo y otras.

Los regalos con que S. A. la Infanta obsequió á los diestros fueron los siguientes:

A D. Rafael Carvajal, que actuó de espada, una fosforera de oro, esmaltada en azul con un granate rodeado de brillantes. De la presidencia recibió una petaca de plata.

Los banderilleros fueron obsequiados con elegantes forferos de plata, y los picadores, señores conde Casal y Barroeta, con unas petacas de plata que tienen reloj.

Después de la becerrada hubo una gran cena en casa del señor conde de Puñonrostro, á la que asistieron casi todos los concurrentes á la corrida.

## NOTICIAS

### De las Provincias

El *Correo de Asturias* publica el párrafo escrito por el señor Sagasta en el album de Covadonga después de orar como buen cristiano ante la imagen que existe en la tradicional cueva.

He aquí el autógrafo del *penitente* jefe del fusionismo:

«No tengo tiempo y me faltaría espacio para trasladar á este album las impresiones que me ha producido la vista de esas grandes montañas, sagradas para todo español, porque fueron un día baluarte inexpugnable de la independencia nacional, el refugio de la religión cristiana y arranque de la gran Monarquía española.

Me limito, pues, á consignar mis más sinceros votos por la pronta terminación del templo dedicado á la Virgen del Auseve, para que sea, á la vez que mansión divina de la Madre del Redentor del Mundo, monumento á las hazañas de Pelayo y á la memoria de los que con él pelearon por el triunfo de la Cruz y por la independencia de la patria.

Covadonga 4 de Agosto de 1892.—*Práxedes M. Sagasta.*»

Dice *El Universal* de Sevilla:

«Muy en breve publicará el eruditísimo académico sevillano señor D. Manuel Gómez Imaz un autógrafo del inmortal genovés Cristóbal Colón, precedido de un prólogo, debido á la pluma de aquel correcto bibliófilo.

Hemos visto las primeras pruebas del autógrafo, y, sin temor á equivocarnos, podemos asegurarle un triunfo á tan curiosísimo documento».

Un mozo de la cuadrilla de Mazzantini, Angel Busique (*Cartagena*), cogido en la última corrida de Pontevedra, falleció en el Hospital civil de aquella población.

El viernes zarparon de Cádiz para Tolón y Génova los barcos argentinos que fueron á la fiesta marítima del centenario.

Después de las fiestas de Italia irán á Inglaterra á recoger el acorazado que se construye allí por cuenta del gobierno argentino.

El nombre de Vázquez Varela ha vuelto á aparecer en la prensa y por motivo desgraciado.

Guiando un coche en Vigo el célebre joven, se le desbocó el caballo y el coche se hizo añicos contra una casa.

Varela resultó herido de gravedad en la cabeza y en un ojo y una mujer que la acompañaba sufrió la doble fractura de una pierna.

Con ocasión de las fiestas de San Roque, que se celebran en Villaluengo (Zaragoza), acudieron varios vecinos de Alboros, pueblo inmediato.

Disputando sobre si un toro estuvo bien ó mal muerto en la corrida que se celebró, suscitóse una refriega entre los mozos de uno y otro pueblo, que duró dos horas, y en la que hubo tiros, pedradas y palos.

Al huir, los de Alboros incendiaron y destruyeron las eras.

Se encuentran heridos mozos de uno y otro pueblo, y se han hecho prisiones.

El Ayuntamiento de Zaragoza ha acordado, desechar la exposición acordada en la reunión del teatro de Goya que se le dirigió pidiendo la suspensión de los trabajos del derribo de la Torre Nueva.

Las obras de demolición continuarán. Gran parte de la opinión se muestra favorable al dictamen de la Academia de San Fernando y á los consejos de los señores Avalos y Ruiz Salces, que dijeron que la torre se sostenía de milagro.

En Chelva ha sido detenido por la Guardia civil el *roder Antoñito*, autor de varios crímenes, con los que había conternado á la comarca.

Cuando fué detenido se le ocuparon una escopeta, una pistola y dos puñales.

Ha salido de Fernando Poo, con rumbo á Cádiz, el vapor de guerra *Isabel II*, después de haber compuesto las averías que sufrió en el timón.

La noticia ha producido en aquella capital gran satisfacción, porque la mayoría de los tripulantes del *Isabel II* tienen en Cádiz sus familias, y éstas se hallaban intranquilas por no conocer la importancia de las averías y la situación del barco.

Muy pronto se ventilará en la Academia de Medicina de la Habana un caso muy curioso y de pocos precedentes médico-legales.

A un dentista de aquella capital parece que se le fué la mano al extraer una muela á un cliente, y éste, que es flautista de profesión, ha exigido la responsabilidad consiguiendo al cirujano por haberle inutilizado para continuar ejerciendo de dios Pan.

El caso ha quedado, como decimos, sometido al informe de la Academia de Ciencias Médico-quirúrgicas.

### De Madrid

Ha sido autorizada la circulación de las nuevas monedas de veinte pesetas, acuñadas en la Casa de la Moneda con el busto del rey niño.

El *Heraldo*, que debe hallarse bien enterado de los asuntos de la casa Murrieta, publica el telegrama siguiente:

«Desmiento en absoluto el telegrama que apareció en *El Imparcial* referente á la quiebra de la casa C. de Murrieta y Compañía de Londres.

Lo ocurrido estos días en el asunto es pura y simplemente que, á instancia de un acreedor, el tribunal correspondiente ha nombrado un síndico para que analice la situación de la casa.

Esa es la verdad, y resulta triste cosa que se lancen al público prematuramente juicios que no pueden obedecer más que á errores de información lamentables».

Ha renunciado los poderes que tenía del matador de toros Manuel García (*Espartero*) D. Federico Mínguez, redactor de *La Correspondencia*.

Ha llegado á Madrid el distinguido pintor malagueño señor Muñoz Degrain, con tres cuadros suyos que han de figurar en la próxima Exposición.

El uno representa á Isabel la Católica orando en el templo; el segundo un paisaje de Gaitanes, el tercero otro de Sierra Nevada.

Otro pintor malagueño, el señor Nogales, envía un cuadro titulado «El milagro de Santa Casilda», que de fijo ha de llamar la atención, según afirman los inteligentes.

Copiamos de *La Epoca* del sábado:

«Ayer tarde el Juzgado de guardia hubo de constituirse en la Casa de Socorro del distrito de Buenavista, avisado por el facultativo.

Una hermosa joven habíase presentado en dicha Casa de Socorro reclamando el auxilio de los médicos para que le quitasen un singular aparato que le había sido puesto tres meses hacía, y que le producía un daño y un martirio horribles.

Los médicos se quedaron verdaderamente sorprendidos. Aquella leyenda de la Edad Media, según la cual los cruzados celosos se aseguraban por medios materiales de la fidelidad de sus mujeres hasta su vuelta de Tierra Santa, estaba allí realizada, y hasta con menos humanidad.

Prestados á la joven los auxilios de la ciencia, refirió aquélla ante el juez su historia.

Contó que en un pueblo de la provincia de León entró á servir en casa del médico, quien se enamoró de ella, aunque casado. Viudo luego, continuó en relaciones con la joven; pero lleno de celos, y habiendo temido que ausentarse del pueblo temporalmente, no halló para calmar su desconfianza otro medio sino el de poner á la joven el aparato en cuestión.

Tres meses hacía que duraba el viaje del celoso doctor, y la joven no podía resistir el martirio á que estaba sometida. Tampoco se atrevía á referir á nadie la verdad allí en el pueblo, ni sabía quién podría auxiliarla.

En tal estado resolvió venir á Madrid, donde nadie la conocía, y su desgracia podía avergonzarla menos; y así lo hizo, y no sabiendo adónde dirigirse acudió á la Casa de Socorro.

El Juzgado, en vista de estas declaraciones y del informe de los médicos, dictó las providencias oportunas, se incautó de un candado pequeño y otras piezas del aparato, y dió las órdenes convenientes á fin de que por telégrafo se mande detener al médico leonés.

Parece ser que el aparato había sido aplicado otras veces, pero nunca por tanto tiempo como ahora. El doctor, según dice un periódico, se halla en una ciudad de Castilla la Nueva.»

### De las islas

#### Menorca

Aproximándose las fiestas de Ntra. señora de Graci se nota entre los mahoneses bastante efervescencia y se hacen preparativos para el ornato de las calles y dar amenidad á los actos públicos.

La municipalidad, que ha tomado la iniciativa para la celebración de dichas fiestas, está activando los trabajos para organizar la cabalgata y otros festejos, al objeto de dar mayor impulso á las mismas, como asimismo el elemento militar y la marina que ha comenzado ya los oportunos preparativos.

Las sociedades recreativas por su parte trabajan también para darles mayor lustre, haciendo todo esperar que el entusiasmo será general y que la ciudad de Mahón se exhibirá engalanada con gusto é iluminada con profusión, atendido el apoyo que á dicho propósito prestarán la Eléctrica Mahonesa y la Sociedad General de alumbrado por gas, lo cual aumentará de seguro los atractivos.

En la mañana del sábado mientras estaba trabajando en la fábrica «Industrial Mahonesa» le sobrevino un accidente á un operario de la misma llamado Antonio Andreu Paris, de cuyas resultas falleció casi repentinamente.

Leemos en *El Bien Público*:

«La Empresa de nuestros vapores co-reos, accediendo á los deseos manifestados por la Alcaldía, y dando pruebas de su amor á cuanto redunde en bien de nuestro querido país natal, otorga pasaje gratuito á los individuos del Asilo Naval que han de pasar á esta ciudad para tomar parte en las próximas fiestas y cede además, gratuitamente también, el vapor *Puerto Mahón* para la cucaña de Botolón que ha de verificarse el día nueve de Septiembre.»

El jueves llegó á Mahón el señor Serazzi con el objeto de ver si subarrienda el teatro principal de aquella ciudad para la próxima temporada, proponiéndose dar una serie de funciones de ópera italiana.

Ha sido cubierto con exceso el capital proyectado por los mahoneses para la ad-

quisición de un vepor que haga el tráfico directo entre Mahón y Barcelona.

En la mañana del domingo los señores accionistas celebraron una reunión al objeto de dejar constituida en definitiva la nueva sociedad.

### De la Capital

Un periódico semanal que se publica en esta ciudad, refiriéndose en uno de sus números al periódico diario *Las Baleares* del cual es director D. Benito Pons Fabregues, afirmó que este diario era un baldón para la honrada prensa palmesana.

Por la parte que en ésta tenemos, que no por ser modesta deja de ser viva y honorable, debemos afirmar que para nosotros el periódico *Las Baleares* ha observado una conducta honrosa, digna y correcta y que no tan solo no es lo que dice el semanario aludido, sino que lo tenemos por un digno y apreciable compañero al cual profesamos la mayor estimación.

Sirvanle estas líneas de satisfacción y de protesta contra la afirmación que hemos expresado.

Hace algunos días que llegó hasta nosotros la noticia de que en cierto café de esta capital se jugaba a la lotería. Al principio no hicimos el menor caso de ello por cuanto sabemos que dicho juego, como todos los de azar, está terminantemente prohibido por la ley; mas en vista de lo insistente del rumor y de que pasando el domingo por la noche por la Plaza del Aceite oímos como desde dentro de un café allí establecido se pregonaban números en la misma forma que acostumbra á hacerse cuando á la lotería se juega, creemos deber nuestro llamar la atención del Sr. Miranda acerca del particular, por si tiene por conveniente inquirir lo que haya de cierto en lo que le denunciamos y en su caso obrar conforme le aconseje su reconocido celo.

No han sido infructuosas las diligencias practicadas por el Cuerpo de orden público en averiguación del autor de la sustracción de una sortija, cadena, y dos botoncitos de oro, propiedad del Sr. Marqués de la Bastida, y de un reloj y cadena de plata, pertenecientes al cocinero de dicho señor; pues el caso ha resultado ser un aprovechado joven que había servido en clase de criado, á la familia del Sr. Montis.

Los tribunales entienden ya en el asunto. Según costumbre de todos los años, anteaer como primer domingo siguiente al día de San Bernardo, de siete á diez de la noche, hubo baile de boleros en el patio del antiguo monasterio de cistercienses de La Real.

Amenizó el acto una banda de música, viéndose sumamente concurrido.

Ayer por la mañana fondearon dos vapores en nuestro puerto; el *Unión* procedente de Valencia, de donde trajo la valija y 19 pasajeros además de variada carga y el *Cataluña* que vino de Marsella con cargamento de trigo. Hacía ya muchos meses que este vapor se hallaba ausente. Por proceder de un punto de Francia ha sido sometido á tres días de inspección sanitaria en bahía.

El domingo á las primeras horas de la tarde, un sujeto vió desde el Borne como un hombre saltaba la cerca provisional de la casa que acaba de construir en la calle de S. Felto D. Pedro Alomar, y dió conocimiento de ello á un guardia municipal, quien, en unión del maestro de aquella obra, penetró en dicha cerca y le hallaron.

Inmediatamente se dió aviso al propietario que se hallaba ausente, viniendo su señora á la casa, que fué registrada y no se encontró que faltase objeto alguno.

El individuo, sin embargo, que es natural de Mahón, fué detenido y se dió conocimiento de este hecho á la autoridad correspondiente.

Noticias del ejército:  
El capitán de artillería D. Luis Hernández Barbeso que servía en el parque de Palma de Mallorca, ha sido destinado al 8.º batallón de plaza y al mencionado parque viene á servir el de igual clase D. Francisco Villalonga Boneo que servía en el indicado batallón.

Sobre la una de la tarde de ayer hubo una pequeña alarma en la plaza Mayor, por haberse incendiado el toldo de un puesto de frutas cercano á la fonda Belear. Al varlo arder acudieron algunos vecinos y un agente de vigilancia y sin grande esfuerzo lograron apagarlo.

El domingo por la mañana, en un bosque del predio denominado *Poca Farina*, del término de Manacor, fué encontrado pendiente de un árbol el cadáver de un hombre. De las pesquisas practicadas por la guardia civil resulta que dicho sujeto,

después de identificado, resultó llamarse Pedro Vives Galmés (a) Racó, de 21 años de edad, soltero, vecino de la villa de Son Servera.

Aun cuando después de registrado minuciosamente no se le encontró señal de violencia que se le hubiese hecho, por donde podía abonarse que se trataba de un suicidio, no por eso cesó en sus indagaciones la guardia civil, en previsión de que pudiese resultar homicidio.

Según noticias dentro de pocos días llegará á nuestro puerto el crucero inglés de primera clase nombrado *Australia* con 405 hombres de tripulación, procedente de Málaga.

El domingo al anochecer, en la calle de San Miguel, se suscitó una contienda entre los concurrentes á un cortejo fúnebre sobre si el coche mortuario debía salir por la puerta Pintada ó la de Jesús, siendo dirimida al momento por un individuo del Cuerpo de orden público y siguiendo la comitiva por la calle de los Olmos para tomar la última de dichas puertas.

A últimos de esta semana ó á principios de la viniente es esperado en esta ciudad el Reverendísimo P. Fr. Manuel Díaz González, superior de la orden Agustiniense de España y sus dominios, el cual viene á visitar el convento que hay de su orden en esta capital.

Es opinión aunque no seguridad, de que pasará aquí la fiesta de S. Agustín.

Ayer tarde salió para Mahón á la hora de itinerario el vapor *Menorca*, llevándose el correo y carga variada.

Entre los pasajeros figuraba el comandante de infantería D. Luis Alguacil Naco.

Los señores López, Morey, Belda y C.ª han constituido una Agencia General de Negocios, habiéndose establecido en esta capital, Plaza del Teatro núm. 4, en donde se admitirán toda clase de encargos de los que constan en las circulares-prospecto que han circulado.

Servicios prestados por la guardia civil:

Ha sido detenido por la misma en Artá un sujeto de 20 años, casado, de oficio labrador, por ser autor presunto de un hurto de 4 arrobas de palmitos verificado en la noche de 16 del actual en el predio denominado *Clove de Molinet*, propiedad de don Miguel Ginart Muntaner.

En la villa de Porreras han sido detenidos y puestos á disposición del Juez municipal dos sujetos por haber maltratado de palabra y obra á otro sujeto vecino de la misma villa.

La Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles ha significado al sargento 1.º Eleuterio Ramírez Tillez para la plaza de Inspector de vigilancia de 4.ª clase de Mahón; al soldado José Moliner Expósito para peón caminero de obras públicas y al sargento 2.º Cristóbal Pons Bagur, para alguacil del Juzgado de Mahón.

Anteañoche á cosa de las diez, en las inmediaciones de la Real hubo un choque entre un carruaje de alquiler y un carro de transporte. El primero resultó con el espigón roto y el macho que tiraba del segundo, algún tanto lesionado.

Hubo un rato de dimes y diretes entre los conductores, arregló cada cual lo mejor que pudo los desperfectos sufridos y siguieron después ambos su camino.

En esta imprenta darán razón del paradero de una perra galga que desde el día 18 del actual se halla detenida.

### Fiestas y saraos

El bai e de la Sociedad de Tiro  
Terreno 23,3 madrugada.

Poco podremos decir de nuevo que no leyese los lectores en la reseña del año pasado.

Animados las colonias veraniegas de Portopí y de Bellver, animados los baños, animado el caserío, con un incesante rodar de carruajes y tranvías, una verdadera plétora de circulación.

El chalet de Vista Alegre adornado con elegante sencillez é iluminado pintorescamente.

Hasta las diez de la noche, aunque las invitaciones rezaban á las nueve, no empezó á poblarse de figuras juveniles el salón y poco después se hubieron encontrado en él todas las personas notables en Palma por su posición, sus cargos ó su mérito, sin hablar, pues de sabido se calla, de las estrellas mayores en el mundo de la belleza y de la elegancia que anoche tuvieron su zénit en el baile de la Sociedad de Tiro.

La noche fue muy agradable y lo templado de la temperatura contribuyó tam-

bién al éxito de la fiesta, secundando el termómetro las acertadas disposiciones de la Junta directiva.

Hilera interminable de coches fueron dejando los concurrentes junto á la entrada y el baile se prolongó hasta la madrugada sin cansancio ni fatiga del elemento joven.

La concurrencia fué obsequiada con exquisito refresco servido con profusión en la terraza del indicado casino.

El apreciable presidente de la Sociedad, Don Ramón Obrador y los demás individuos de la junta, se esforzaron cuanto pudieron para atender á los invitados, haciendo de la fiesta, una noche divertida que recordarán con gusto todos los que á ella asistieron.—*Artagnan*.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

#### El cólera

Madrid 22 á las 12 t.

Se ha presentado el cólera en Bélgica. Se han circulado las órdenes oportunas para que comiencen á funcionar las inspecciones sanitarias de Irún y Portbou, en vista del recrudescimiento que ha experimentado la epidemia en Francia.

#### La cuestión marroquí

Madrid 22 á las 12:40 t.

Vuelve á hallarse comprometida la paz en Marruecos, por la desconfianza que respecto del Sultán sienten los jefes de las kabilas.

El Sultán exige 80.000 duros de gastos de guerra y la entrega del H'mam.

Las kabilas piden la destitución del baja Amkizet.

Hasta ahora no se ha podido conseguir la avenencia.

### Publicaciones oficiales

#### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 15 de Agosto.

Ministerio de la Guerra.—Reales decretos: disponiendo que cese en el cargo de comandante general del Cuerpo y Cuartel de Inválidos el teniente general de la sección de reserva del Estado Mayor general del ejército D. Juan de Aleminos y Vivar, por hallarse comprendido en la ley de 19 de Julio de 1889.

—Nombrando para dicho cargo al teniente general de la sección de reserva del Estado Mayor general del ejército D. José Ignacio de Echevarría y Castillo, marqués de Fuentefiel.

Disponiendo, en consideración á lo solicitado por el general de división Don Hipólito Obregon y Díez, segundo jefe del Cuerpo de Guardias Alabarderos, que cese en dicho cargo y pase á la sección de reserva del Estado Mayor general del ejército, con arreglo al artículo segundo de la ley de 14 de Mayo de 1883.

—Nombrando para reemplazarle al general de división Don Juan Pacheco y Rodrigo, marqués de Pacheco.

—Idem comandante general de la octava división orgánica de infantería al general de división Don Ricardo Ortega y Díez.

—Admitiendo al general de brigada don Bernardo Echaluze y Jauregui la dimisión que ha presentado del cargo de jefe de sección del Ministerio de la Guerra.

—Nombrando para este puesto al de igual clase Don Nicolás del Rey y González.

—Concediendo gran cruz del Mérito Militar al general de brigada Don Luis Cappa y Béjar, primer teniente fiscal militar del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

—Promoviendo al general de brigada don Carlos Denis y Trueba al empleo de general de división, con la antigüedad de, esta fecha, en la vacante producida por pase á la sección de reserva del Estado Mayor general del ejército de don Hipólito Obregon y Díez.

—Nombrando jefe de la novena brigada don Julián Azanón y Tudela.

—Concediendo al coronel de infantería don Fernando Pernas de Castro, con arreglo á lo dispuesto en la ley de 8 de Marzo de 1890, el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor general del ejército con el empleo de general de brigada.

—Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de infantería don José Romero Lozano.

### Sociedades y Corporaciones

#### Salinas de Ibiza

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos, se convoca á los Sees. Accionistas á Junta general ordinaria para el día 31 de este mes en las oficinas de la Sociedad.

Los Sees. Accionistas que quieran concurrir á dicha Junta, deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad, en la del Crédito Balear ó del Cambio Mallorquín, con 24 horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebración de aquella.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha junta. Palma 20 Agosto de 1892.—El Presidente.—Elviro Sans.—Por A. de la J. de G.—El Secretario.—José Vaquer.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

#### Nacimientos

Día 19.—Varones, 2.—Hembras, ninguna.

Día 20.—Varones, 1.—Hembras, 1.

#### Matrimonios

Día 18.—D. Camilo López Villar, con D.ª Isabel María Castro Sánchez.

Día 19.—Ninguno.

Día 20.—D. José Umberto Angli, con D.ª Catalina Bauzá Garau.—D. Guillermo Martorell Rigo, con D.ª Francisca Calafell Mir.

### Defunciones

Día 21

Juan Castañer Bauzá, de 3 años, calle de la Puerta del Mar, de fiebre tifoidea.

Cosme Salom Burguera, de 3 años, Inclusa Provincial de raquitismo.

Miguel Llodrá Orbi, de 1 año y medio, calle de San Andrés, de hidrocefalo.

María Terassa Gelabert, casada, de 50 años, plaza Mayor, de tuberculosis.

Día 22

María Palet García, casada, de 40 años Génova, de tuberculosis. Enterrada en el cementerio de Génova.

### Hospital Civil

Día 21

Movimiento de enfermos.—Entradas, 4: 2 varones y 2 varones.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 22

Entradas, 3: 1 varon y 2 hembras.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena, y diáfana con nubecillas arboladas al O.

Horizonte.—Claro y arrebolado en todo el círculo.

Idem del viento.—Brisa suave del S.

Idem del mar.—Azul, picada de la brisa.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopí.—Sin señal.

### FONDEADOS

Día 20

Vapor español *Palma*, de 545 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 26 trip., 18 pas. y valija. De Barcelona en 13 horas.

Balandra española *Matilde*, de 33 ton., matrícula de Palma, pat. Vicente Torres, con 6 trip. y cereales. De Cartagena en 9 días.

### DESPACHADOS

Día 20

Vapor español *Belloer*, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 29 trip. y efectos. Para Marsella.

Vapor español *Isleño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 22 trip., 13 pas. y valija. Para Ibiza y Alicante.

Balandra española *Victoria*, de 80 ton., matrícula de Palma, pat. S. Hernández, con 5 trip. y efectos. Para Mazarrón.

Laud español *S Jaime*, de 14 ton., matrícula de Palma, pat. Mateo Pujol, con 6 trip. y leña. Para Gandía.

Pailebot español *S. Antonio*, de 58 ton., matrícula de Palma, pat. Juan Pujol, con 7 trip. y efectos. Para Barcelona.

### Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 21

Bueyes, 3.—Vacas, 5.—Terneras, 2.—Carneros, 24.—Ovejas, 16.—Corderos, 12.

Día 22

Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Terneras, 4.—Carneros, 20.—Ovejas 16.—Corderos, 18.

### Noticias marítimas

#### Compañía Trasatlántica

El «Reina María Cristina» salió de Cádiz el 18 para Barcelona.

El «Ciudad de Santander» llegó á la Habana el 18, procedente de Veracruz.

El «Santo Domingo» salió de Barcelona el 19 para Port-Said.

Ha salido de Shilda para el puerto de Barcelona, con carbón mineral, el vapor inglés «Conthem». —El vapor «Washington», de la Compañie Générale Transatlantique, salió el 16 de la Habana para Veracruz y Saint Nazaire.

—El 13 salió de Gravesend el vapor «Georgian» para Barcelona.

—A la carabela «Pinta» le ha sido colocado el botolón, y en breve lo será la arbotadura. Los carpinteros de ribera trabajan actualmente en el arreglo interior de dicha embarcación, que quedará terminada pronto. Las obras de construcción de la «Niña» se hallan bastante adelantadas por lo que se refiere al casco, cuya silueta se destaca por entero.

—En la bahía de Cádiz ocurrió el jueves por la tarde á última hora una sensible desgracia.

Una lancha del barco argentino «Almirante Brown», que conducía varios oficiales, zozobró, ahogándose un tripulante.

El pronto auxilio de una lancha de vapor salvó á otro tripulante que se encontraba agonizando.

La causa de este accidente fué el viento que reinaba y que hizo volcar la embarcación.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en Santa Teresa; exposición á las siete y media y al anochecer meditación, estación y reserva.

#### Otras funciones

En la Real Capilla á las 8 durante la Santa misa se rezará el Rosario, se cantará salve y responso por los finados de la familia del Rector y pobres de solemnidad fallecidos en este mes, credo y otra salve por el alma de D. Bartolomé Amengual, Pbro, sochantre que fué de la Catedral.

#### Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Merced, en la Merced.

**ULTIMAS COTIZACIONES**  
— facilitadas por la casa Agulló —  
**VALORES LOCALES**

Crédito Balear	110'50
Cambio mallorquin	+2'50
Ferrocarriles de Mallorca	60'75
Alumbrado por Gas	105'00
Sajinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	78'00
Bonos municipales	26'00
La Islaña Marítima	45'50

**VALORES PUBLICOS**

Madrid 20	
4 p. interior perpetuo	70'70
4 p. amortizable	79'75
Cubas	105'90
Banco de España	363'00
Tabsco.	
Barcelona 20	
4 p. interior	70'77
4 p. exterior	74'45
4 p. amortizable	
Cubas 86	106'25
Cubas 90	97'25
Coloniales	46'20
Cortes	42'25
Francia	30'50
Francos	15'70

Madrid . . . . . 64'87  
Paris . . . . .  
Renta francesa . . . . .  
Londres . . . . .

**BOLETIN METEOROLOGICO**

Dia 22 Agosto—9 mañana

Barometro	765 3 mm.
Termometro seco	27 3 grados.
Id. húmedo	24 4 id.
Minima	14 5 id.
Reflector	13 6 id.
Dirección del viento	S.
Ascenso del barometro en 24 horas	0 0 mm.
Descenso del barometro en 24 horas	0 0 mm.

**FERROCARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que regira desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana. 2'15 v 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón jueves 7 mañana y lunes 10 mañana

**HOJAS DE CALENDARIO**

AGOSTO	AGOSTO
Luna nueva el 22 Cuarto creciente el 30 Sale el sol á las 5 h. 16 Pónese á las 6 48	Luna nueva el 22 Cuarto creciente el 30 Sale el sol á las 5 h. 17 Pónese á las 6 47
HOY	MAÑANA
<b>23</b>	<b>24</b>
1778 Muere, en el Havre, D.ª María Cristina, viuda del rey D. Fernando VII	1396. Terremoto de Sevilla
<b>MARTES</b>	<b>MIERCOLES</b>
236   Ss. Apolinar   130 y Lupo mrs. y sta. Fructuosa mr.	237   S. Bartolomé   129 ap. y ste. Aurea vg.

**COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER**

Nuevo y rápido servicio semanal  
**Y FIJO**  
entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa

**EL MAGNIFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO**

clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.

**SALIDAS**

De Barcelona para Sóller, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los miércoles á las 9 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona

Para más informes, diríjase á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 3, representantes de la compañía en Palma.

**L' UNION**

— Compañía francesa de seguros contra incendios —  
FUNDADA EN PARIS EN 1828  
Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced, núm. 20

**GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA**

Capital Social	Ptas. 10.000.000
Reservas	" 7.280.000
Primas á cobrar	" 66.441.000
Total de garantía. Ptas. 83.721.000	
Siniestros pagados	" 168.00.0000

Subdirección: Virgen de Lluch, 7, Palma de Mallorca

**ACADEMIA DE MATEMÁTICAS**

preparatoria para el ingreso en la  
**GENERAL MILITAR**  
Á CARGO DE  
**D. Pedro de A. Escafi**  
Farmacéutico, Bachiller en Ciencias y Profesor del Instituto Balear

Las asignaturas se explicarán con la extensión y con arreglo á los autores de texto que se exigen en los exámenes de ingreso.  
Empezará el curso el 1.º de Septiembre, quedando abierta la matrícula en la calle de Zavellá núm. 21 principal.

**MAGNESIA**

La acreditada Magnesia Efervescente  
**VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.  
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

**EFERVESCENTE**

FRONTITUD + BA NATURA  
**ESQUELAS MORTUORIAS**  
DE TODAS CLASES  
Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.  
Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.  
Papel de numerosa variedad.  
Amengual y Muntaner  
Conquistador, 30.—Calleña, 2.

**ACADEMIA DE MEDICINA Y FARMACIA**

En este centro se explicarán en el próximo curso, las asignaturas que comprenden el año de ampliación y los dos primeros de ambas facultades, por los Sres. D. José González Cepeda y D. Eugenio Losada, médicos, D. Pedro Escafi y D. Miguel Rosselló farmacéuticos, D. José Capdehou y D. Miguel Ignacio Oliver, catedrático de este Instituto.

La matrícula queda abierta hasta el 1.º de Octubre. Para más detalles dirigirse al Secretario Dr. Losada San Elías 15, pral.-de 3 á 5 de la tarde. 30-6

**SERVICIO DE LA COMPANIA TRASATLANTICA**

Mes de agosto

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo» para Puerto Rico y Habana, con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20, de Santander, vapor «Cataluña» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Reina María Cristina» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 19 de Barcelona, vapor «Santo Domingo» para Port Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5.

**Refinación de alcoholes de vino**

CONSTANTES EXISTENCIAS  
de clases extras para la fabricación de anisados

El sin rival anisado **MARCA PALOMA** premiado con el GRAN DIPLOMA DE HONOR, la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

Otras clases de anisados, caña del país y antillana, Ginebra legítima Campana, Jerez, licores y Escarchados de todas clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de JUAN SUAU, plaza Puerta Santa Catalina, núms. 50 al 54.—Teléfono 123.

**ACADEMIA PREPARATORIA PARA EL INGRESO EN LA GENERAL MILITAR Y DEMAS DEL EJERCITO Y ARMADA ESTABLECIDA EN CARTAGENA**

DIRECTORES  
**D. Luis Ripoll y Palou**  
Teniente Coronel de Artillería de la Armada  
Y  
**D. José Armario y Rodríguez**  
Capitán de Artillería de la Armada  
PROFESORES  
Oficiales de los distintos Cuerpos del Ejército y Armada  
Se admiten Alumnos internos y externos

**Isleña Marítima**

Viaje á **MARSELLA**

El viernes 26 saldrá de este puerto uno de sus vapores.  
Admite carga y pasaje para dicho punto.  
Se despacha calle de Palacio núm. 26.  
Palma 21 de Agosto de 1892.—El vocal de turno, M. Aguiló.

**Para PONCE y SANTIAGO de CUBA**

Saldrá del 15 al 30 del próximo Septiembre el bergantín **LEALTAD**

capitán D. Bernardo Seguí. Admite un resto de carga á flete para ambos puntos.  
Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel de Caballería).

**Almoneda**—La hay de muebles en muy buen estado, calle de la Concepción núm. 106.

**Caballo de 7 á 7 y medio palmos**  
carrito y guarniciones  
Se desean comprar y se pagarán á buen precio si están en buen estado de uso. El portero del Juzgado de primera instancia en la calle de San Miguel dará razón.

**AVISO**

Se desea saber si alguna persona tiene duplicado el tomo 4.º de las obras del P. Luis de Granada, edición de Madrid del año 1800 y le falta el 6.º para cambiarlos y completar así los dos ejemplares. En esta imprenta informarán.

**Almoneda**—de muebles. Seguirá de muebles. Seguirá **CON GRAN REBAJA DE PRECIOS** en la calle de Casa España núm. 6, de nueve á doce de la mañana.

**Billar**—Tanto se vende como se alquila una mesa de billar con todos sus enseres. Dará razón el maestro carpintero de la calle de S. n Martín. 8—1

**Almoneda**—Se venden varias camas y otros muebles. Socorro, 46 3.º 15—2

**ESCUELA DE PÁRVULOS**

Sistema **FRÖBEL**  
Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.  
En EL TERRENO, calle de la Salud n.º 32.

**DOLOR DE MUELAS**

Se cura instantáneamente empleando el **Mástico Oriental**, de G. Barntaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 franco.  
Depósito general: Centro Farmacéutico.

**Horquillas mallorquinas**

Además de las de uso diario se hallarán en venta desde hoy en adelante la clase **INVISIBLE AFILADA**, como también la de rizar el cabello sin necesidad de destruirlo.  
Se admiten encargos de horquillas doradas y plateadas ó sean de clases especiales (SAN MIGUEL, 33)

**ABANICOS**

Se hacen composturas en todas clases y hay gran surtido en telas de países y cromos apropiado para abanicos. Se sirve con prontitud y esmero. También hallarán en venta un buen surtido de abanicos nuevos.  
No equivocarse: calle de San Miguel, núm. 33